

特集 女と男のフォーラム2009足利

# いのちへの愛と感謝と信頼と祈り...とを



男女共同参画社会の実現を目指した「女と男のフォーラム」が、9月5日(土)市民プラザにおいて開催されました。今年も、講演会のほか4つの分科会、寸劇を行い、たくさんの方にご来場いただきました。



講師 内藤いづみさん  
(在宅ホスピス医・ふじ内科クリニック院長)

## ◆講演会

在宅ホスピスは、

ありがとうとこころようならが

ひんじなをんじん

美しい富士山を眺める山梨県から内藤いづみさんをお招きして講演会を開きました。

先生は、日本を代表する在宅ホスピス医師で、在宅医療のより良い在り方を学び、広めていらっしゃる方です。昭和61年から平成4年まで、イギリスに留学してホスピスの研修をされました。また日本ではホスピスという言葉さえあまり聞かない時代でした。

では「在宅ホスピス」とは、一体どういふことなのでしょう。

先生の言葉を借りると「主にガン患者の方々が、最期まで自分らしく生き抜きたいということを実現する活動」なのだそう。

先生が医師として働き始めた頃、一番苦しんでいた患者さんは末期ガンの方々でした。当時は告知を一切されず、何が何だか分からない苦しみと痛みの中で、多くの患者さんが生きる希望を最期まで持てないまま亡くなっていったのです。

そこで先生は、何かと遠慮をしなればならない病院ではなく、自分の家族とともに自宅で最期まで生き抜くという在宅ホスピスを学び、啓蒙活動を行うことにしたそうです。

「生まれることも、死ぬことも、人に与えられた権利なのです」という先生の言葉が心に残りました。

現在は、ふじ内科クリニックの院長として在宅ホスピス医療に従事され、多くの素晴らしい成果をあげていらっしゃいます。

一番心に残った例は、余命3か月と言われながらも10か月も生きのびたお婆ちゃんのお話でした。家族とともに懸命に生き、最期に新鮮な鮎を焼いて食べた後、静かにこの世を去ったそうです。この一部始終は若い女性のカメラマンが震える手で撮影し、テレビ放映されました。

最後に先生は、ご自分の経験をもとに綴られた絵本を紹介してくださいました。

『しあわせの13粒』という美しい装丁の絵本です。

先生は「ガン難民、在宅難民」と呼ばれる方々が増えてしまうことを案じ、生まれることも命の最期を迎えることも両方安心してできる社会を目指したいのだそうです。

そのためには行政の力も必要ですが、当然本人の努力も必要です。ではどんな努力をしたらいいのか。

その答えがこの絵本に描かれているのだと私は感じました。

「自分が恵まれていることを5つあげ、ありがとうと言う」「一日一回、大笑いをする」など、何気ないことですが、私たちに幸せを与えてくれる13粒の言葉が心に沁みてきました。

この講演会では、在宅ホスピスのお話とともに、良く生き、良く命を閉じること、私たち人間一人一人の命の尊厳について考えることのできる良い機会となりました。

「私の師匠は永六輔さんです」とユーモアを随所に交えて、語り尽くす先生は、とても素敵でした。

時間があっという間に過ぎてしまい、まだまだたくさんお話を聞きたいと思いましたが、ぜひまた先生が足利に来てくださることを希望します。貴重なお時間をくださった内藤いづみ先生に心から感謝申し上げます。

(W・A)